

## BAB VI

### PENUTUP

#### A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian terkait *Early Warning System* Tokoh Agama sebagai Upaya Pencegahan Konflik Agama di Dusun Gunung Buthak Desa Bulusari Kecamatan Tarokan, dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut:

1. Penerapan dari bentuk *Early Warning System* Tokoh Agama sebagai Upaya Pencegahan Konflik Agama di Dusun Gunung Buthak Desa Bulusari Kecamatan Tarokan dilakukan melalui program dan layanan keagamaan yang tersedia seperti layanan ruang publik, program do'a lintas agama dan program anjangsana saat hari raya keagamaan. Tokoh agama berusaha menjadikan program dan layanan keagamaan tersebut sebagai upaya dalam mencegah konflik melalui interaksi sosial berupa pemberian himbauan-himbauan yang disampaikan mengenai makna pentingnya menanamkan nilai moderasi demi menjaga kerukunan antarumat beragama berdasarkan kearifan lokal yang ada di Dusun Gunung Buthak Desa Bulusari Kecamatan Tarokan.
2. Dampak yang dapat dirasakan oleh masyarakat dari adanya *Early Warning System* yang diterapkan Tokoh Agama sebagai Upaya Pencegahan Konflik di Dusun Gunung Buthak Desa Bulusari Kecamatan Tarokan ini adalah berupa toleransi beragama yang nampak dari keterbukaan dengan agama lain dan toleransi antarumat

beragama yang semakin meningkat serta kohesi sosial melalui keterbukaan pilihan pendidikan. Secara keseluruhan, *Early Warning System* ini berhasil menciptakan iklim sosial di Dusun Gunung Buthak yang lebih harmonis, sebab selalu diajarkan tentang menghargai adanya keberagaman, serta setiap individu pun didorong untuk terus belajar dan berkembang tanpa dibatasi oleh sekat-sekat agama.

## **B. Saran**

Berdasarkan hasil penelitian dan kesimpulan terkait *Early Warning System* Tokoh Agama sebagai Upaya Pencegahan Konflik Agama di Dusun Gunung Buthak Desa Bulusari Kecamatan Tarokan, maka peneliti memberikan beberapa saran sebagai upaya evaluasi terkait *Early Warning System* yang sudah diterapkan. Berikut saran dari peneliti:

1. Bagi tokoh agama serta perangkat desa yang ada di Dusun Gunung Buthak selaku pemegang otoritas, disarankan untuk menyediakan forum antarumat beragama sebagai sarana salur aspirasi serta produk legal dari *Early Warning System* di Dusun Gunung Buthak.
2. Bagi masyarakat, disarankan untuk lebih meninjau dan mempertimbangkan kembali terkait keterbukaan dalam pemilihan pendidikan bagi anak.
3. Bagi peneliti selanjutnya, disarankan untuk meneliti Mitigasi Konflik melalui peran pendidikan multikultural dengan fokus penelitian pada kurikulum, metode pengajaran maupun dampak jangka panjang terhadap generasi muda.